
 
Protokoll ISEK-Stammtisch Friedberg-West  
 
Tagesordnungspunkte 
 

1. Rückblick inklusives Sommerfest 
2. Aktueller Stand zum Thema Sammeltaxis 
3. Markierungsarbeiten in Friedberg-West Nord 
4. Mailing des Stadtboten und öffentliche Aushänge 
5. Öffentliche Kommunikation 
6. Bericht aus den Projektgruppen 
7. Sonstiges 

  
Ort: Gehörlosenzentrum (GLZ) Friedberg-West  
 
Datum, 09.10.24; 19:30 – 21:20 Uhr 
 
Protokoll:  Michael Siegmund, Dieter Kandler 
 
Anwesende: Anwesenheitsliste 
 
Stadträte:    
Alexander Strobel (FW) 
 
 Thema Zuständig 
 Begrüßung der Anwesenden  

 
 

TOP 1 Rückblick inklusives Sommerfest  
 Das inklusive Sommerfest war gut besucht. Die Stimmung war gut und die 

Besucher hatten Spaß. Dieter Kandler bedankt sich bei den Helfern des 
Stammtischs. Es gab heuer sogar einen kleinen Gewinn.  
 

D. Kandler 

TOP 2 Aktueller Stand zum Thema Sammeltaxis  
 Nach Rücksprache mit dem AVV sind keine zusätzlichen Sammeltaxis geplant. 

Es wurde außerdem im Vorfeld angefragt, ob es Flyer gibt, welche man in FDB-
West verteilen könnte. Flyer werden nicht gedruckt, aber auf der Homepage des 
AVV gibt es alle Informationen als PDF-Files.  
Reiner Teuber klärt eine Veröffentlichung im Stadtboten.  
Prof. Schnell hat einen Vorschlag über eine neue Route für den Friedberg-West 
Bus an den AVV gegeben. Sachstand ist momentan nicht bekannt.  
 

D. Kandler  
R. Teuber 

TOP 3 Markierungsarbeiten in Friedberg-West Nord  
 In der Maria-Alber-Straße ist eine Tempo-30-Markierung aufgebracht worden. 

Die vom ISEK an den Einmündungen vorgeschlagenen „Haifischzähne“ sind in 
Friedberg nicht üblich und wurden abgelehnt. Ein Risiko an den Rechts-vor-
Links-Einmündungen wird bei Tempo-30 nicht gesehen. 
 

R. Teuber 

TOP 4 Mailing des Stadtboten / öffentliche Aushänge  
 Ein Mailing des Friedberger Stadtboten ist nicht vorgesehen. Der Zugriff auf den 

Stadtboten auf der Homepage der Stadt Friedberg wird zukünftig besser zu 
finden sein. Es wurde angeregt, dass man wieder öffentliche Aushänge möchte. 
Mit der Info-Veranstaltung zum Hochwasser wurden in Friedberg-West wieder 
erstmals die Werbeständer der Stadt wahrgenommen. Die in der Altstadt 
üblichen Ständer, die auch für die Bekanntmachung von Veranstaltungen im 
Schloss genutzt werden, wären sicher auch in Friedberg-West sinnvoll. Der 
ISEK-Stammtisch schlägt folgende Standorte für Friedberg-West vor: 
  
Nord  

- Gegenüber EDEKA 
- Straßenbahnhaltestelle 
- Ausfahrt Grüntenstraße 

Mitte   
- Köhlstraße/Fürstenfelderstraße oder Köhlstraße/Augsburger Straße 
- Tunnel zwischen Süd und Mitte 

R. Teuber 
D. Kandler 



Süd   
- Bäckerei Knoll 
- Thomas-Mann-Straße/Meringer Straße 

 
TOP 5 Öffentliche Kommunikation  
 Die Homepage www.Friedberg-West.de ist leider nicht mehr erreichbar. Der 

bisherige Admin der Homepage ist weggezogen. Dieter Kandler fragt nach. 
Es stellt sich die Frage, wer könnte die Homepage pflegen, wer trägt die 
Gebühren und wer verantwortet den Inhalt?  
Es wird bei der Stadt angefragt, ob sich Friedberg-West in den Internetauftritt der 
Stadt Friedberg einbinden lässt?  
 

D. Kandler  
R. Teuber 

TOP 6 Bericht aus den Projektgruppen  
 Nahwärme 

Die Wärmenetzplanung der Stadt Friedberg ist in der Endphase. Bisher gab es 
zwei Online-Sitzungen in denen unser Projektgruppenmitglied Bernhard Gruber 
eingebunden war. Die Ergebnisse sollen am 17.10.24 in der Stadtratssitzung um 
18:00 Uhr und am 24.10.24 in einer Bürgerversammlung um 19:30 Uhr in der 
Mensa der Grundschule vorgestellt werden. 
Friedberg-West ist kein Focus-Gebiet, da im Vorfeld bereits viel gearbeitet 
wurde. Die LEW überprüft derzeit immer noch die Wirtschaftlichkeit. 
 
Blühwiesen 
Rainer Teuber ist mit Frau Fendt die Möglichkeiten abgegangen. Bei Maria Alber 
besteht zwar ein Schattenproblem wegen der großen Bäume. Es wurden aber 
heuer mehrere Blühbereiche nicht gemäht. Ob das Erfolg hat, wird sich zeigen. 
Bei der Wiese der Stadtsparkasse neben dem Gehörlosenzentrum ist der 
Sachstand nicht bekannt. 
 

B. Gruber 
R. Teuber 

TOP 7 Sonstiges  
 Hochwasser/Grundwasser 

Der durch das Hochwasser stark gestiegene Grundwasserstand besonders in 
Friedberg-West Nord war zwischenzeitlich gefallen. Durch die erheblichen 
Regenfälle der letzten Wochen zeigen private Messungen, dass sich das 
Grundwasser wieder langsam dem kritischen Bereich nähert. Es wäre sinnvoll, 
einen im Internet abrufbaren Pegel einzurichten, damit alle erkennen können ob 
das Grundwasser kritisch wird. 
Neubauten werden in Friedberg-West nur noch ohne Eingangsstufen genehmigt. 
Früher waren alle Gebäude in Friedberg-West mindesten 3 bis 4 Stufen aus dem 
Boden gebaut. Es wäre zu überlegen, ob diese Bauweise wieder eingeführt 
werden soll.  
 
Verkehr 
In Friedberg-West wird oft ohne Einhaltung der StVO in den 
Straßeneinmündungen bis in die Kurven geparkt. Ein Beispiel ist die Ecke 
Burgpflegerstraße/Maria-Alber Straße. Es kommt dort immer wieder zu kritischen 
Situationen. Es ist auch der Schulbus betroffen. Es müsste angefragt werden, ob 
die Verkehrsüberwachung hier gelegentlich überprüfen kann.  
 

M. Siegmund 
R. Teuber 

 Die Veranstaltung endete um 21:20 Uhr  
 

 

 
 


